

**Auszug aus der Rede des Offenbacher  
Oberbürgermeisters Dr. Felix Schwenke  
Kultur-Neujahrsempfang, 6. Februar 2019, Alte Schlosserei  
© Stadt Offenbach**

## **„Einer der wichtigen Träger jüdischer Kultur in Offenbach“**

„... Wir werden heute eine beeindruckende Gesellschaft von Ehrenamtlern mit dem Kulturpreis der Stadt Offenbach ehren (...), die ihre Professionalität – sie sind als Autoren und Wissenschaftler Vollprofis – ehrenamtlich in den Dienst der Allgemeinheit stellen. Dabei haben sie wichtige Bereiche der teils revolutionären Errungenschaften, die das Reformjudentum aus Offenbach erhielt, erforscht und publiziert. Nicht nur das – sie sind auch einer der wichtigen Träger jüdischer Kultur in die Offenbacher Gesellschaft hinein: die Max Dienemann / Salomon Formstecher Gesellschaft, benannt nach den zwei religionsgeschichtlich wahrscheinlich bedeutendsten Rabbinern Offenbachs. Das Wirken der Dienemann / Formstecher Gesellschaft ist damit beides: ein rückblickendes gleichermaßen wie eines in der Gegenwart und für die Gegenwart – selbst wenn auch der Rückblick schon bedeutenden Wert für das Heute hat. Gerade erst jüngst konnte ich selbst an einer Veranstaltung der Gesellschaft teilnehmen und die Führung über den Alten Jüdischen Friedhof erleben.

Die Gesellschaft vermittelt unter anderem den geschärften Blick darauf, wieviel unsere Stadt über Jahrhunderte bis in die Gegenwart ihren jüdischen Bürgerinnen und Bürgern zu danken hat. Damit ist einmal mehr und in äußerster Klarheit abzulesen, wie abstrus, historisch falsch und in der Konsequenz menschenverachtend es ist, wenn die Diffamierung von Menschen aufgrund ihres Glaubens, hier explizit des jüdischen, heutzutage erneut aufzukochen beginnt. ...“